
 
 Dirección de Prensa  

 

        

    
1 

 
Entrevista a S.E. la Presidenta de la República, 

Michelle Bachelet Jeria, 
en UCV-TV: MQ LTV 

(Nicolás Copano)  
 
 
 

Santiago, 11 de Septiembre de 2016  
 

 
 
 
Pregunta:  Presidenta, para mí es un honor recibirla en nuestra casa.  
 
De verdad, me pasan algunos fenómenos que quiero compartir con 
ustedes.  Prendo la radio, cadena nacional del desánimo; abro el diario 
en la mañana, trabajando, aparecen personas como José Piñera, que 
nunca se fue, dicen que “vuelven”. Voces de todo tipo, pero también 
están los empresarios, los Pymes.  
 
Yo le pregunto, en este estado de crispación ¿qué nos diría a los 
chilenos?  Estamos como inquietos por todo esto. 
 
Presidenta Bachelet: Toda esa gente que, tal como dices Nicolás, 
hace su vida normal, y las vidas normales  tienen momentos de alegría 
y momentos difíciles. Hay gente que tiene muchas alegrías y otras que 
tienen muchos momentos difíciles.  
 
Pero Chile, la verdad, que no es lo que uno siente en ese clima que 
usted describe.  Chile es la historia cotidiana de miles y miles de 
hombres y mujeres que se levantan todos los días, que hacen su 
trabajo, que ven y encuentran oportunidades, como ustedes lo han 
hecho, yo siento que tenemos que hacer un esfuerzo por salir de ese 
desaliento, de ese  desánimo, de esa falta de confianza, porque éste 
es un país lleno de oportunidades. 
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Venía la otra vez el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo 
y me decía “ustedes siempre ven el vaso medio vacío.  Yo nunca 
había visto un país tan…”.  No me acuerdo el epíteto que usó, hay 
gente que dice que somos un poquito bipolares, o somos lo mejor de 
lo mejor, o somos lo peor de lo peor.  Y no, somos un país que tiene 
tantas posibilidades.  Y tenemos que confiar un poco más en todos 
nosotros. 
 
Pregunta:  ¿Dónde estaba el 11 de Septiembre de 1973? 
 
Presidenta Bachelet:  Estaba en la Universidad, yo estudiaba 
medicina, o sea que estaba en el J.J. Aguirre, por la parte de la 
Escuela, y la verdad es que nosotros habíamos escuchado que se 
querían tomar la Universidad.  Entonces, estábamos, nos habíamos 
quedado a dormir en la Universidad, entonces, cuando me levanto y 
voy a comprar algo a la esquina, para tomar desayuno, alguna cosa 
así, porque teníamos un local de Centro de Alumnos, ahí nos 
habíamos quedado, y alguien me dice “se dice que los barcos de la 
Armada salieron.  Hay un rumor de golpe de Estado”.  
 
Bueno, volvimos a la Universidad, hicimos asamblea y de repente nos 
dicen “están atacando La Moneda”.  Subimos al techo y ahí vimos el 
bombardeo de La Moneda, desde el techo del hospital.  Fue muy 
impresionante, porque nosotros, siempre nos habíamos dicho nosotros 
mismos, en esto que somos increíbles de buenos, de tantas cosas, 
que éramos los suizos o los británicos de América Latina, porque no 
habíamos tenido golpe de Estado, bueno, digamos, por muchos años, 
en democracia.  Entonces, uno no podía creerle, parecía que era 
imposible lo que estaba pasando. 
 
Y teníamos una gran angustia, pensando en qué estaba pasando, qué 
estaba pasando con los familiares,  y nos quedamos ahí, nos 
quedamos en la Universidad, porque vino el toque de queda después, 
entonces nos quedamos. 
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Ah, empezamos a hacer llamadas.  Había una planta de la CCU, que 
nosotros teníamos relación, el Centro de Alumnos, con los sindicatos, 
entonces llamamos y, por supuesto, abusando de la palabra de la 
época, “quiero hablar con el compañero equis”, y me contesta una voz 
“aquí no hay ningún compañero”.  Se habían tomado la fábrica los 
militares, la habían copado, porque se suponía que era un lugar de 
mucha gente que podía estar organizándose para defender el 
gobierno. 
 
Entonces, fue bien impresionante para uno, vivir esos períodos.  
Bueno, después allanaron el hospital y después, bueno, de unos días, 
volví a la casa, y ahí me enteré que mi padre había sido detenido y 
que estaba preso y desaparecido. 
 
Pregunta: Esto es muy fuerte,  porque tal como usted, que sabe qué 
sucedió con su padre, mucha gente que nunca supo. 
 
Presidenta Bachelet:  Efectivamente. 
 
Pregunta:  Hay algo pendiente. 
 
Presidenta Bachelet: Yo creo que, si bien ha habido avances en 
muchos casos, yo creo que todavía necesitamos avanzar más en 
verdad y más en justicia, y mientras haya un desaparecido que no se 
sepa dónde está, la verdad que no se puede dejar de buscar. 
 
Y, por otro lado, lo que es tan importante, es que desarrollemos una 
cultura de derechos.  Con ese fin, en mi Gobierno anterior creamos el 
Museo de la Memoria y los Derechos Humanos, en el sentido de decir 
“nunca olvidemos las lecciones que nos ha entregado esta tremenda 
tragedia, esta profunda división en nuestro país, que nos llevó a tanto 
dolor y sufrimiento de muchos, muchos compatriotas”.  Y ese Museo, 
no sé si ha ido Nicolás, porque tiene el sentido de decir “no podemos 
cambiar el pasado, pero el futuro y el presente depende de nosotros,  
la construcción democrática que hemos logrado, tenemos que cuidarla 
entre todos”. 
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Entonces, si usted va, ahí no hay interpretaciones, hay hechos, para 
que cada cual saque sus propias conclusiones y, sobre todo, 
esperamos salgan de ahí seguros de que a la democracia hay que 
cuidarla. 
 
Pregunta: Siempre, porque hubo 3.065 desaparecidos, más de 40 mil 
torturados y más de 200 mil exiliados. 
 
Presidenta Bachelet:  Sí, exactamente.  Entonces, siempre, siempre 
hay que cuidarla, y todos los días, y cada día, en realidad. 
 
Pregunta:  Cuando ve que hay cifras, como las de los estudios del 
Instituto Nacional de Derechos Humanos, que plantean que el 50% de 
los chilenos cree que los derechos humanos impiden la lucha contra la 
delincuencia.  ¿Ahí no han fracasado las políticas progresistas? 
 
Presidenta Bachelet:  Yo creo que pasan dos cosas: por un lado, la 
gente  tiende a pensar en derechos humanos, como los derechos 
políticos y civiles, fundamentalmente. Yo creo que una de las cosas 
importantes que ha hecho el Instituto de Derechos Humanos, y que va 
a ser la Subsecretaría de Derechos Humanos, es decir “esos son 
importantes, pero también importantes son los derechos de nuestras 
etnias, los derechos básicos de los seres humanos, la salud, la 
educación, la recreación, la cultura, en fin”.  Y yo creo que en eso 
hemos ido avanzando, pero todavía lento, todavía lento.  Nos falta 
más cultura de derechos humanos. 
 
Por otro lado, lo que sucede también, es que el temor hace que la 
gente reaccione de repente de manera también no siempre racional, y 
porque, además, efectivamente es horrible ser víctima de un asalto, de 
un robo, de un portonazo, claro, la gente se siente muy, muy 
desprotegida. 
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Pregunta:  Hablemos de la realidad y lo que se siente. La gente se 
siente desprotegida, se siente en desconfianza, como hemos 
comentado.  ¿Y cómo se soluciona eso? 
 
Presidenta Bachelet:  Nos pasan cosas curiosas.  Por ejemplo, uno ve 
en varios medios muy importantes del país, que “el problema de la 
delincuencia, que el Gobierno no hace nada con la delincuencia”.  
Hacemos unas tremendas actividades, en que entregamos una 
cantidad de vehículos policiales, equipamiento, etc., y no aparece en 
ningún lado, no aparecen, no aparecen, porque como que lo noticioso 
no es lo positivo, sino que lo noticioso es como lo más negativo 
siempre.  Si esto nos pasó hace dos semanas, el ministro del Interior 
no podía creerlo, porque fue un tremendo aporte a Carabineros, otras 
veces a la PDI, y la verdad que no se menciona. 
 
Ahora, ¿por qué digo esto?  Porque yo creo que la gente, 
efectivamente, se siente más protegida y cuidada cuando vive cerca 
de un cuartel policial, o cuando hay vigilancia, cuarteles móviles que 
andan por todos lados y que buscan prevenir el delito, y en caso que 
haya un delito, bueno, actuar.   
 
Entonces, yo creo que objetivamente la gente se siente contenta 
cuando hacemos todo este tipo de cosas, pero nosotros tenemos que 
prevenir mucho más también.  Y yo creo que ahí, algunas de las cosas 
que hemos estado haciendo, yo espero que ayuden, en el largo plazo, 
a la prevención, porque los chicos que delinquen, los jóvenes, porque 
estoy hablando de chicos, chicos, hay chicos que parten a los 9 
años… 
 
Pregunta:  Sí, es terrible. 
 
Presidenta Bachelet: ..muchos de ellos son niños sin esperanza, sin 
futuro, sin posibilidades.  El hecho de que a lo mejor puedan saber que 
sus capacidades, sus talentos los pueden encauzar de manera 
positiva, que puedan estudiar en forma gratis, que puedan hacer otras 
cosas, va a ayudar. 
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Pregunta:  Pero también está todo el asunto del Sename, y ahí hay un 
tema pendiente de parte del Estado, con respecto al abandono de 
esos niños. 
 
Presidenta Bachelet:  A ver, yo diría, yo tengo una primera reflexión, 
que no he escuchado a nadie, Nicolás: qué nos pasa como sociedad, 
que tenemos que institucionalizar a tanto niño. ¿Por qué hay tanto 
niño abandonado? ¿Por qué mandan los jueces de garantía o jueces 
de familia a los niños al Sename?  O sea, “al Sename” es un decir, 
porque más del 90% de los establecimientos están en manos 
privadas. El Sename les paga una subvención, tiene que fiscalizarlo, 
pero no son organismos del Estado. Sólo 11 de todos los hogares en 
Chile, son estatales, del Sename.  El resto, son todos privados.  En 
algún momento se tomó esa decisión, hace años. 
 
Entonces, la primera reflexión que yo me hago, cuando yo veo la 
cantidad de niños que están en hogares, las listas de espera… 
 
Pregunta:  Impresionante. 
 
Presidenta Bachelet: …y, por otro lado, la cantidad de adultos que 
están en estos hogares, porque no tienen dónde estar, porque muchos 
son personas con una dependencia fuerte, por una discapacidad 
mental muy fuerte, por ejemplo, las familias no se hacen cargo 
muchas veces, otras veces las familias son muy disfuncionales y por 
eso les quitan a los menores, otras veces por pobreza. 
 
Y yo siento de verdad que es preferible que un niño pobre esté en su 
casa, con sus padres y sus hermanos, a que lo metan en un hogar. 
 
Pregunta:  Entonces, ¿usted cree que no es la solución mandarlos a 
todos al Sename? 
 
Presidenta Bachelet:  No, no, no.  O sea, el ideal sería que como 
sociedad nos hiciéramos cargo, que hubiera familias que se quisieran 
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hacer cargo de niños que tienen dificultades de distinto tipo.  Y, claro, 
en algunos casos donde no hay solución,  porque siempre se trata de 
buscar un tío, una tía, un hermano mayor que se haga cargo, pero esa 
es mi primera pregunta: ¿Por qué, como sociedad, tenemos tantos 
niños y jóvenes que tienen que estar en este tipo de instituciones?  
Algo está fallando en términos de solidaridad o de afecto. 
 
Segundo, nosotros, desde que llegamos al Gobierno, tenemos 
efectivamente una deuda, como Estado, histórica, con Sename, 
digamos, con los niños que Sename tiene bajo su tuición. 
 
Ahora, ahí tenemos dos dificultades, que yo traté de hacerlo en mi 
primer Gobierno, y no resultó, y lo voy a hacer ahora, vamos a mandar 
pronto el proyecto, que es separar el Sename, porque bajo el Sename 
usted tiene niños infractores de ley, jóvenes infractores de ley, y tiene 
niños abandonados y desprotegidos, y que requieren protección por el 
Estado.  
 
Pregunta:  Hoy, los dos son atendidos por el mismo organismo. 
 
Presidenta Bachelet:  Sí.  Incluso, en algunos lugares están juntos, en 
la mayoría de los hogares hay infractores de ley y hay…  
 
Entonces, por un lado, no es como lo mejor para un niño desprotegido, 
que pueda tener ese tipo de situación. 
 
Pregunta:  Son niños con necesidades distintas. 
 
Presidenta Bachelet: Totalmente distintas, sí.  Entonces, nosotros 
hemos desarrollado el Consejo de la Infancia, una política de infancia, 
vamos a crear la Subsecretaría de la Infancia, porque si no, los niños 
como que nadie los ve.  Tenemos también el Defensor del Niño, que 
estamos creando.  O sea, hemos estado trabajando. Hemos metido 
muchos recursos, más de 4.500 millones de pesos en lo que va este 
Gobierno, porque la precariedad era muy grande, o porque había 
acusaciones de maltrato, en fin. 
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Pregunta: ¿Usted siente que hay muchas personas, en especial en la 
derecha, que usan a los niños como un argumento para atacarla a 
usted? 
 
Presidenta Bachelet: Yo no tomo estas cosas personales, en lo 
individual, pero yo creo que, lamentablemente,  uno ve que hay uso 
político de temáticas, más allá que, yo no dudo, no dudo, que pueda 
individualmente importarles, pero la verdad es que las dos 
acusaciones constitucionales contra la ministra Blanco, y hoy día la del 
Sename han sido consideradas que no había mérito para aquella 
acusación.  Entonces, si no había mérito evidente, y esto dicho, 
además, por constitucionalistas que fueron a las comisiones, que no 
eran del Gobierno, eran personas de distintas miradas y perspectivas. 
 
Entonces, a veces hay una tendencia en la política, en este clima de 
crispación, de un tema tan dramático, como el tema del Sename, que 
pueda también tener otra intencionalidad. 
 
Ahora, yo creo que si todos estamos convencidos que es necesario 
mejorar la situación, tenemos que  trabajar para eso. 
 
Pregunta:  Cuando uno ve que usted es la primera Presidenta mujer 
de la historia, que además tiene su trayectoria en ONU Mujeres, ¿no 
se define como feminista?  Es un tema que a los jóvenes nos está 
llamando tanto la atención y que creemos que hay que empujar. 
 
Presidenta Bachelet:  Sí.  Por eso digo, lo que pasa es que hay gente 
que por la palabra entiende algo completamente distinto.  Yo sí, estoy 
por la lucha por las mujeres pero con todo, y la voy a seguir dando, y 
cada vez que intervengo, nacional o internacionalmente, menciono lo 
importante que es el que las mujeres puedan jugar los roles que 
corresponde. 
 
Ahora, aquí hay una cultura arcaica, machista, que ha considerado a 
las mujeres como ciudadanas de segunda categoría, en muchos 
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casos, pero también la violencia tiene que ver con algo que, de nuevo 
volvemos, muchas veces yo creo que han sido también niños y niñas 
víctimas de violencia y no han encontrado, no han aprendido, porque 
uno aprende no sólo en el colegio, aprende en la cotidianeidad de la 
casa, en el modelo que ve, o el homo de lo que ve, a resolver sus 
frustraciones, su ira, su rabia, de una mejor manera. 
 
Pregunta: Cuando se ve el tratamiento de las mujeres, Presidenta, en 
los medios, hay diferencias. 
 
Presidenta Bachelet: Ah, sí, hay diferencias. Fíjese, déjeme mostrarle, 
yo creo que uno de los ejemplos más curiosos, porque éste es brutal, 
porque hay otro que es más como solapado, pero cuando yo hice el 
cambio de Gabinete –ese grande, el año pasado-… 
 
Pregunta: Donde Don Francisco puso la cara (hace gesto), ese 
momento que quedó para la historia. 
 
Presidenta Bachelet: Claro, pero en la ceremonia del cambio de 
Gabinete, pusieron las fotos de los hombres y mostraron la de las 
ministras, de aquí para abajo, los zapatos de las ministras. Y el 
comentario era sobre los zapatos de las ministras.  
 
Entonces, uno dice “¿perdón, de qué estamos hablando?”.  Desde 
eso, que es como ridículo, francamente, desde el ninguneo, desde de 
la desvalorización. 
 
Pregunta:  La adjetivización. 
 
Presidenta Bachelet: …la adjetivización, la invisibilidad, es muy 
importante. 
 
Hay un medio en el cual dije “quiero conocer al fotógrafo, porque cada 
vez, si logra sacarme una foto, no creo que haya foto peor que las que 
me pone siempre ese medio”.  Pero él después me dijo “pero a mí me 
piden esta foto, ¿qué quiere que le diga”? 
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Pregunta: No me diga que le dijo eso. 
 
Presidenta Bachelet: Eso me dijo. 
 
Pregunta: Fíjese que a mí me pasa que de pronto hemos hecho acá 
investigaciones con el equipo y buscamos su nombre en los medios 
electrónicos: “Bachelet, depresión; Bachelet, caída”. Es una cosa 
impresionante.  
 
Presidenta Bachelet: Es brutal. Lo que pasa, además, es que no sólo 
tiene un efecto sobre la población, también tiene un efecto sobre la 
misma gente, digamos, cercana a uno, porque van a una reunión, 
algo, y dice “Uy, pero usted está bien”. “Sí, estoy llena de energía”.  
Porque se lo creen, no sé, es impresionante el efecto que tiene. Y a mí 
me da risa, porque en una comida de trabajo, y yo me entusiasmo, 
hablo, “ah, qué bueno verla que está así”. Entonces, se empiezan a 
creer unos cuentos que son absolutamente, como decía al comienzo, 
construcción de realidad que no existe.  
  
Pregunta: Presidenta, aprovechemos de hablar del tema de la 
confianza. Por ejemplo, usted, que es la Presidenta, el político más 
importante del país, uno le puede pedir cosas como si fuera el Viejo 
Pascuero. Entonces, de repente, le dicen “señora Bachelet, ¿cuándo 
va arreglar el partido? 
 
Presidenta Bachelet: Claro, por ejemplo.  
 
Pregunta: Entonces, también está eso, ¿no? 
 
Presidenta Bachelet: Pasa eso, pasa yo creo que también, a propósito 
de lo que estamos conmemorando hoy día, que nosotros, el mundo 
más progresista y democrático, por la tremenda privación de derechos 
que hubo un buen tiempo, sólo hablamos de derechos y poco de 
deberes y responsabilidades, también; como de que todos 
construimos esta sociedad.  
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Entonces, yo creo que pasan muchas cosas. Yo siento que, por un 
lado, es bueno, el que hay cosas que en el pasado a lo mejor fueron 
aceptadas, hoy día ya no se aceptan, en múltiples temas. La gente 
siente que hay abuso: están las colusiones de determinadas 
empresas, están los escándalos que han salido a la luz, pero la verdad 
es que con todo eso, Chile sigue siendo un país que tiene muy buena 
gente, buena estructura, buena institucionalidad.  
 
Pregunta: Claro.  
 
Presidenta Bachelet: Y en la política, creo que ha pasado otra cosa, 
que es compleja, y hay gente que dice que esa, tal vez, es la herencia 
del neoliberalismo que más nos ha costado sacar, que es el 
individualismo. Y, por lo tanto, que la sensación de colectivo se ha ido 
perdiendo, salvo, claro, cuando hay una tragedia, y hay una tragedia, 
un incendio de Valparaíso, los terremotos. 
 
Pregunta: Y ahí los chilenos somos solidarios.  
 
Presidenta Bachelet: Y ahí hay solidaridad, hay voluntarios, pero en el 
día a día, ven al mundo político más metido en “cómo gano la próxima 
elección”. 
 
Pregunta: ¿Y no cree que también es parte de tener confianza que se 
respeten los compromisos y las promesas? 
 
Presidenta Bachelet: Yo también creo, sin duda. 
 
Pregunta: O sea, ¿vamos a tener Ley de Aborto acá, al final de su 
Gobierno? 
 
Presidenta Bachelet: Sí, claro. Despenalización de la Interrupción del 
Embarazo vamos a tener. Se aprobó, esta semana que pasó, en la 
Comisión de Salud del Senado; pasa a la Comisión de Constitución; 
esperamos que avance lo más posible, de manera de que las mujeres 
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tengan derecho, ante situaciones tan duras y terribles como esas tres 
causales, a poder decidir si quieren mantener el embarazo, o si no 
quieren y que no sean criminalizadas por eso.  
 
Pregunta: Sabe qué, hay mucho susto también con el tema de las 
pensiones. Mi generación ve que va a tener que ayudar a sus padres, 
que es lo que tenemos que hacer todos, cuando vemos a nuestros 
papás en una mala situación, a propósito de las cifras que están 
sacando. 
 
¿Eso se puede arreglar o no?  
 
Presidenta Bachelet: Mire, yo creo que sí, yo creo que sí. Para ser 
franca, yo pensaba que éste iba a ser un tema de discusión de los 
futuros candidatos. 
 
Pregunta: Que esta pelota no le iba a tocar a usted.  
 
Presidenta Bachelet: Es que ya tenemos como seis reformas en el 
cuerpo, entonces, y algunas ya las tenemos resueltas, pero hay otras 
que están todavía por resolverse.  
 
Entonces, nosotros hicimos una parte importante, que es la que nos 
habíamos comprometido en el programa, que era lo que hizo la 
Comisión Bravo. Pero el tema tiene tal complejidad, que esa Comisión, 
mitad y mitad quedaron con opiniones distintas de lo que había que 
hacer. No se logró llegar a un acuerdo, digamos, 80%, porque es muy 
complejo. 
 
¿Cuál es mi compromiso?  
 
Trabajar, avanzar todo lo posible para mejorar las pensiones de hoy 
día, pero también de los futuros, y no sólo de los más pobres, porque 
efectivamente si uno ve quiénes son los que más están en la calle, son 
gente de clase media, son gente, no jubilados, son gente que está 
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próxima a jubilar o -como decía, Nicolás- que van a tener que 
preocuparse de sus padres.  
 
Cuando uno ve el promedio de la jubilación por el viejo sistema, son 
233 mil pesos mensuales. Cuando uno ve el promedio de la AFP, 222 
mil pesos mensuales.  
 
Entonces, pasa que hay gente que era clase media, que ganaba 1 
millón 400, 1 millón 500, y termina con una pensión de 300 mil pesos. 
Entonces, hay como una pobreza relativa muy brusca, como de un 
mes a otro. Entonces, tenemos un problema importante.  
 
Ahora, yo en la cadena nacional del 9 de agosto, di ciertos 
planteamientos, pero como éste es un tema tan complejo, que tiene 
dimensiones económicas, dimensiones sociales, dimensiones éticas, 
no podemos hacer las cosas a tontas y locas. Entonces, yo mencioné 
algunas cosas, pero yo estoy convencida que para arreglar esto, hay 
que hacer un gran Acuerdo Nacional para que sea sustentable en el 
tiempo. 
 
Pregunta: ¿Y se puede hacer todo con acuerdo? Porque ¿sabe qué?,  
mi generación dice “¡Puchas, siempre tratando de hacer el acuerdo!  
Si uno gana, ganó”. 
 
Presidenta Bachelet: Yo estoy de acuerdo que “si uno gana, ganó”, y 
que tiene que usar esas mayorías en la dirección en que todas esas 
mayorías fueron elegidas.  
 
Sin embargo, lo que sucede es que hay algunos componentes, a 
veces de las leyes, que requieren quorum más alto, que no es mayoría 
50% + 1, entonces, usted tiene que entrar a conversar determinados 
temas, porque si no, después se lo mandan al Tribunal Constitucional 
y ellos, bueno, derogan algunas cosas.  
 
Pregunta: ¿Y eso no es un Estado paralelo que puede decidir sobre el 
Estado mismo, el Tribunal Constitucional, no le parece? 
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Presidenta Bachelet: Bueno, pero es lo que tenemos hoy día, es lo 
que tenemos hoy día, así rige con la Constitución que tenemos hoy 
día, y que yo espero tengamos en el futuro una nueva Constitución, 
que realmente siga avanzando en más derechos y oportunidades para 
todos.  
 
Pregunta: Oiga, lo otro que es inevitable que le pregunte, el tema 
educación, gratuidad, todas estas cosas que de pronto uno ve en el 
diario y dice “No, no, tenemos que hacer un cambio”, “no se puede, la 
economía, la apuesta que la economía termine sosteniendo”, y eso 
genera frustración y decepción. 
 
¿Se puede o no cambiar las cosas?  
 
Presidenta Bachelet: Se puede, pero no hay que ser populista, porque 
yo podría decir  –con respecto, por ejemplo, a las pensiones, pero 
vuelvo a la educación al tiro- “ya, dejo de construir un puente, unas 
cosas bien caras, le mejoro el próximo año a todo el mundo las 
pensiones, me voy como una reina, me aman todos y el próximo 
Gobierno que se les arregle para adelante”, porque el pago de las 
pensiones es permanente, no es por un año no más.  
 
Entonces, lo mismo pasa con la educación. Yo sé que es frustrante, 
pero resulta que estamos con una economía que se estima que a lo 
más va a crecer alrededor del 2% este año, un poco más el próximo. 
Con la caída del precio del cobre hemos perdido el 30% del ingreso 
fiscal. Entonces, tampoco yo me puedo comprometer a algo que de 
repente vamos a tener que decir a los cabros “oye, ¿sabes qué?, este 
año no hay”.  
 
Entonces, eso no puede ser, ¿cierto? Pero sí, nosotros vamos a 
avanzar en más gratuidad el próximo año. De hecho, nosotros 
tenemos 35 mil cupos de salas cuna adicionales, vamos a tener a 
marzo del próximo año, porque la educación desde muy chiquitito, es 
esencial.  
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Hemos tenido más de 240 mil alumnos que están en colegios 
subvencionados particulares, jóvenes vulnerables, muchos de ellos, 
que ya no tienen que pagar las familias el copago o estar endeudados 
por el copago.  
 
Casi 140 mil, son 139 mil 500 alumnos de educación superior que 
ingresaron este año a esas universidades que estén los requisitos, que 
partieron con gratuidad.   
 
Fíjese que el 54,2% de todos los alumnos de primer año, este año 
estudian gratuitamente. Y así vamos a seguir aumentando. Y ese es 
un promedio, porque si usted va, por ejemplo, a la Universidad de 
Talca, es como el 70%; en otras partes el 60%, en otras partes el 80%, 
porque la vulnerabilidad es mayor. 
 
Entonces, yo le diría, yo por mí, apretaría el acelerador a fondo, pero 
tenemos que hacerlo, y lo vamos a hacer, y lo vamos a hacer, pero 
tampoco puedo decir “mañana, cien por ciento”, porque no están los 
recursos para ello.  
 
¿Y por qué no están los recursos?   En parte… 
 
Pregunta: Sí, porque uno dice “ah, bueno, pero uno ve que las 
pensiones de los militares…”, empiezan todas especulaciones sobre el 
tema de las leyes, “pero, Presidenta, se podría sacar la plata de acá, 
de acá”, “dejen de pagar” dicen algunos… 
 
Presidenta Bachelet: Claro, lo que pasa es que todas estas cosas son 
mucho más complicadas, aparecen como fáciles, pero no son fáciles. 
Porque, por ejemplo, nosotros queríamos haber avanzado a que los 
chicos de los CFT e IP, algunos que cumplían con los requisitos, 
pudieran tener gratuidad y, bueno, el Tribunal Constitucional consideró 
inconstitucional que nosotros definiéramos algunos y, por tanto, no 
pudimos avanzar allá.  
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Pero el problema es que nosotros no planificamos que el cobre cayera 
a los precios que cae, y ese es el ingreso fiscal; y la reforma tributaria 
se hizo de manera gradual. Entonces, hay años en que va a entrar 
más plata y años que no tanto. Entonces, por eso es que hay que ir 
avanzando en la medida de lo que más se pueda, pero mi compromiso 
es que haya gratuidad.  
 
Pero éste no es un cheque en blanco. Es decir, no basta con que el 
Estado entregue recursos a las universidades, para que los chiquillos 
puedan estudiar gratuitamente. Esas universidades tienen que cumplir 
un montón de requisitos, de acreditación, de calidad, de buen trato a 
los alumnos, etc., porque de lo contrario, no estaríamos cumpliendo 
con el objetivo, que es que la educación sea un derecho y ese derecho 
de verdad pueda significar calidad de la educación.  
 
Pregunta: ¿Dónde le gustaría estar cuando termine su período? Le 
gustaría tomar un puesto internacional, nuevamente. 
 
Presidenta Bachelet: Ah, ¿qué haría después? 
 
Pregunta: ¿Qué va a hacer? ¿Le da vueltas? 
 
Presidenta Bachelet: Yo, en broma, siempre sigo “cultivar tomates”. Es 
decir, algo muy distinto, muy distinto. Yo creo que “cultivar tomates” 
suena maravilloso, pero la verdad es que no he tenido tiempo para 
pensar en el futuro.  
 
Pregunta: Es mucha pega la de usted.  
 
Presidenta Bachelet: Es harta pega, es harta pega.  
 
Pregunta: Además, el tema también de las encuestas, todo eso 
también, ¿qué le dice? ¿Le aburren las encuestas? Dice “ah, otra vez 
eso”. Porque parece  que hace unos años, las encuestas eran cada 
tres meses, ahora son todas las semanas, es como un reality show.  
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Presidenta Bachelet: Sí, sí, efectivamente. Y es muy divertido, porque 
algunas encuestas, por ejemplo, estaban todas las marchas y no 
preguntaron nada sobre pensiones.  
 
Entonces, uno dice “qué cosa más rara, todo el mundo está hablando 
de pensiones, pero la encuesta no preguntó nada de eso”. Bueno.  
 
La verdad es que, aparte de decir yo siempre, porque además me 
gusta reírme de mi misma, porque creo que el humor es lo más 
importante para vivir digna y sabiamente en estos cargos, es decir, 
que yo estoy como membrillo colegial, más machucada que membrillo 
colegial, y las encuestas me machucan y machucan cada vez más. 
Pero si bien uno tiene que leer las encuestas, tomárselas en serio –y 
yo lo hago-, pero la verdad que realismo no es algo que me falte a mí, 
yo soy súper realista y bien autocrítica.  
 
Entonces, los que dicen “ah, ella no sabe lo que está pasando”, no es 
verdad, eso no es efectivo. Lo que sí creo, que frente a los momentos 
difíciles, hay que ser firme, pero hay que ser sereno, que uno no 
puede agitarse, empezar a subirse por las lámparas y por las paredes. 
Y uno tiene que tomar  decisiones, pero serenamente, con rapidez sí. 
Cuando digo “serenamente”, es que no se llene de angustia y 
ansiedad en la cabeza.  
 
Pregunta: ¿Le gustaría entregarle la banda presidencial a Ricardo 
Lagos?  
 
Presidenta Bachelet: Yo le voy a entregar la banda presidencial a 
cualquier hombre o mujer que sea electa en el país, en las próximas 
elecciones. Me encantaría que ese hombre o mujer sea alguien que 
podría tener críticas, a lo mejor, a alguna de las reformas, pero que 
cree que las reformas y los cambios en este país –que no se van a ver 
hoy día ni mañana, se van a ver más adelante- son algo necesario 
para que Chile sea un mejor país, más moderno, más justo, también 
más probo.  
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Pregunta: ¿Qué mensaje le dejaría a los chilenos, para ir cerrando? 
 
Presidenta Bachelet: Chile es un país que tiene cosas maravillosas, 
gente trabajadora, gente amante de la música, de la buena comida; 
que yo creo que conversando más –como decía, Nicolás- podemos 
llegar a mirarnos a los ojos, a hablar de cosas que nos importan, a 
compartir, realmente.  
 
¿Chile tiene algunos problemas? Sí, tiene problemas, pero los hemos 
estado enfrentando, para que en el futuro Chile sea un mejor país.  
 
Y yo quiero agradecer mucho a mucha gente que a lo largo y ancho de 
Chile me hace recordar siempre por qué es tan maravilloso –más allá 
de las dificultades, de las encuestas-, cuando uno está en una 
ceremonia entregando viviendas, cuando uno participa en distintas 
cosas y la gente se acerca con tanto cariño, la verdad es que uno 
tiene toda la energía y la fuerza para seguir adelante haciendo cosas 
por esa gente, que es la que confió en uno y es la gente a la cual uno 
se debe. 
 
Yo nunca he estado en el sector privado, porque yo tengo una opción 
de servicio público, soy hija de dos servidores públicos. Y, por lo tanto, 
para mí hoy día estar en el cargo más alto del servicio público, es un 
honor, una responsabilidad y un compromiso.  
 
Entonces, me darán una bofetada por un lado, una bofetada por el 
otro, pero, la verdad es que viene con el cargo, viene con el traje, 
digamos, pero mi compromiso es con mi gente, con la gente.  
 
Entonces, yo, por eso estoy tranquila, en el sentido de que tengo 
mucha esperanza en Chile, mucha esperanza.  
 
Pregunta: Muchas gracias, Presidenta. 
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Presidenta Bachelet: Gracias a ti.  
 
 
 
 

 * * * * * 
 
 
 
 
Santiago, 11 de Septiembre de 2016. 
Mls/lfs.  


